## **Editorial**

Iniciamos el tercer año con un nuevo número de la revista IHS. Antiguos jesuitas en Iberoamérica, en pleno crecimiento. Desde el último número se han sumado nuevas indexaciones para nuestra publicación, presentando ahora una selección de diversos trabajos que amplían nuestra territorialidad hacia todos los puntos cardinales de Iberoamérica. Desde la Patagonia que caminó Falkner con novedosos descubrimientos a las rancherías de México, amén del siempre presente Brasil con sus numerosos y sólidos investigadores. Pues desde nuestro humilde rincón avanzamos con estos instrumentos por una unidad Iberoamericana que en otros planos es una realidad concreta e insoslayable. Jóvenes y experimentados investigadores dan el marco a este número, reafirmando su política editorial amplia y participativa.

En este nuevo número de IHS. Antiguos jesuitas en Iberoamérica, en la sección Artículos, comenzamos con un trabajo del joven becario del CONICET Nicolás Perrone, perteneciente al Instituto de Estudios Socio-Históricos de la Facultad de Ciencias Humanas de la Universidad Nacional de La Pampa. En su trabajo analiza las opiniones del célebre polígrafo jesuita, lingüista y filólogo español Lorenzo Hervás y Panduro sobre la astrología y demás disciplinas esotéricas, que volcó en dos de sus obras más conocidas. Perrone pone de manifiesto la intensión del jesuita de difundir estos conocimientos a un público amplio y a su vez compararlo con otro clérigo de la Ilustración, como el no menos famoso monje benedictino Jerónimo Benito Feijoo.

A continuación las sicólogas Lidiane Ferreira Panazzolo y Marina Massimi, ambas de la Facultad de Filosofía, Ciencias y Letras de la Universidad de San Pablo, trabajan sobre los Catálogos Trienales (Secretos) de Brasil, Portugal y Japón en el periodo comprendido entre 1654 y 1660. Esta documentación ubicada en el ARSI nos muestra las características personales de cada jesuita, analizando especialmente la denominación "colérico" que parece estar signada en la mayoría de los jesuitas, por lo que las autoras analizan como un perfil particular y común a los miembros de la Orden con los destinos mencionados.

Maria Cristina Bohn Martins trabaja sobre la conocida obra del jesuita expulso inglés Thomas Falkner, quien luego de regresar a Inglaterra, redacta un polémico libro de carácter etnográfico que describe la región sur del actual territorio argentino en base a los recuerdos guardados en su memoria, a través de las diversas expediciones que realizó en la Patagonia. Falkner contaba por entonces con 72 años y su libro llegó a ser polémico entre

los españoles. Pues la inclusión de un mapa y la afirmación de la importancia ocupacional del territorio, despertó curiosidades en potencias europeas que receló a la Corona hispana. El artículo gira sobre el proceso y contexto de edición de la obra, como además la circulación y recepción entre el público contemporáneo.

Finalmente en esta sección, el artículo de María del Mar Muñoz González, revisa y analiza el concepto de "rancho" en el contexto de las misiones jesuíticas de la Baja California, para diferenciar momentos y características diferentes de la explotación económica rural. Pero también valorando las modificaciones que sufre el concepto desde unidad familiar al modelo de explotación ganadera a gran escala, que fueron determinantes en la dependencia del equilibrio medioambiental, movilidad, nomadismo y ganadería de aquella región mexicana.

En la sección **Notas y Comunicaciones** traemos dos trabajos. En primer lugar el de la investigadora del CONICET, doctora Marcela A. Suárez, quien analiza uno de los documentos más importantes para el conocimiento de la literatura neolatina novohispana de los siglos XVI y XVII. El manuscrito perteneció probablemente al colegio jesuita de San Pedro y San Pablo de México. Reúne varios textos escritos con motivo de festividades religiosas, certámenes literarios o actos sociales. Entre ellos se encuentra un cuerpo de églogas latinas, consideradas poemas de circunstancias. La autora toma en especial la compuesta sobre un modelo virgiliano que desarrolla la llegada del virrey Luis de Velasco en 1590.

Robert H. Jackson, reputado investigador norteamericano radicado en México, aborda uno de los temas de su especialidad como la demografía en las misiones jesuíticas del Paraguay, trayendo el caso particular de la reducción de Santa Rosa de Lima (Paraguay). Analiza los patrones demográficos y los efectos de las epidemias, sobre todo de viruela y sarampión que, como una constante de la "mortalidad catastrófica" en América, no le fue ajena a las reducciones entre guaraníes pero que, a pesar de sus graves consecuencias generales, esta reducción en particular pudo recuperarse parcialmente antes de la expulsión de los jesuitas en 1768.

La sección **Documentos Históricos**, se inicia con una importante compilación de textos escritos por el célebre misionero Antonio Ruiz de Montoya de las misiones jesuíticoguaraní. El trabajo fue parte de la tesis de maestría de Mabel Artigas en la prestigiosa Universidad do Rio do Vale dos Sinos de Sao Leopoldo. La autora sistematiza y transcribe las "Relaciones" de este singular personaje, con el objeto de contribuir al conocimiento de la historia regional y con la convicción que su importancia trasciende la historia americana. El P. Montoya fue uno de los pioneros que lucharon en América en defensa de la libertad de los pueblos originarios desde sus mismas entrañas, por lo que reflejó cabalmente en sus escritos la experiencia vivida con no poco dolor.

Seguidamente Martín Barrabino, nos acerca un documento que creíamos perdido y dado a conocer en parte por el P. Viotti en 1969 referido a la necrológica del P. Manuel Ortega. Un casi olvidado jesuita portugués que fue el primero que, no solo se internó en la región del Guayrá, sino que levantó la residencia e iglesia jesuita en la población española de Villarrica y reunió en "policía" o en población cristiana a un grupo de ibirajáyas. El texto escrito en 1622 a poco de su muerte, fue firmado por el jesuita limeño Luis de Santillán, quien luego de ocupar diversos cargos en Chile y Perú alcanzó a ser provincial de Nueva Granada.

Finalmente en la sección de Reseñas, el doctor Gerardo Lara Cisneros del Instituto de Investigaciones Históricas de la Universidad Nacional Autónoma de México nos brinda una recensión del libro de Robert H. Jackson, Conflict and Conversion in Sixteenth Century Central Mexico. The Agustinian War on and Beyond the Chichimeca Frontier, publicado en Estados Unidos en 2013.

Carlos A. Page